

Inglaterra tiene entre...

VIENE DE LA PAG. TRES

podía tomar Petrogrado en setiembre y Moscú en diciembre. El se jactaba en un tono un poquito alto. Había todas sus presunciones en el hecho de que por todas partes, en estos pequeños estados (se refería Lenin a los estados del Báltico. (Nota de T.) se odiaba a Rusia, pero olvidaba que por donde quiera en estos pequeños estados se comprendía quienes eran Yudenich Kolchak y Denikin. Hubo un tiempo, durante unas pocas semanas en que la victoria no le fué propicia. En el avance de Yudenich, cuando éste se encontraba cerca de Petrogrado, el "Times", el más rico periódico inglés, publicó un artículo de fondo—yo mismo leí este artículo de fondo—en el cual se le suplicaba, ordenaba y pedía a Finlandia: Ayudad a Yudenich, los ojos del mundo entero están puestos en vosotros, vosotros salvaréis la libertad, la civilización y la cultura en todo el mundo—adelante contra los bolcheviques! Así hablaba Inglaterra a Finlandia—Inglaterra que tiene entre la bolsa toda Finlandia, así hablaba Inglaterra a Finlandia que está hasta el cuello en deudas, que no se atreve a chillar porque sin Inglaterra no tiene pan suficiente para una semana".

(Discurso pronunciado por Lenin el 21 de diciembre de 1920 en el Octavo Congreso de los Soviets).

Un campesino... Viene de la pág. 2

Hé aquí la modesta historia de José Joaquín Navarro. Trabajamos hace muchos años en una finquita que poseía en Turrialba tropezó con una mata que le llamó la atención. Él no sabía de qué se trataba, pero observó que la planta tenía una médula muy harinosa. Investigó y supo que aquella era una mata de sagú. Se le ocurrió entonces trabajar el sagú. No conocía ningún procedimiento para hacerlo. Él sabía que consumía Costa Rica importado del extranjero. Se decidió a experimentar. Al cabo de cinco años de probar tiempo y dinero, logró lucir un sagú de muy buena clase. El mismo, con sus hijos y de campesino rudo se puso a trabajar con unas máquinas rudas que movía con una fuerza de agua. Estalló la guerra. Se levantó el precio del sagú. Pero él no podía producir en la cantidad necesaria por falta de tierra y por falta de dinero para mejorar su planta. Acudió entonces al Gobierno. Algún diputado de aquella época le ofreció ayudarlo. Pero terminó abandonándolo. Vino a San José y entró a muchas oficinas. Visitó a muchos personajes. Nada le hizo caso. Se trataba de un campesino humilde. Además, existía la idea que aún no ha desaparecido, de que en Costa Rica podía bastarse con el café y con los bananos. Buscamos a Joaquín Navarro el día de alguno políticos que en las anteriores le habían moteado la espalda en la de su voto. Pero también lo miraron con desconfianza así como decidió luchar a resolver por su propia cuenta el problema. Venían pedacitos de tierra en aquella región y diez mil colones. Luestrasladó al Atlántico y se en la ley llamada de las Familias, denunció hectáreas en el llamado Colonia de Moravia. Su parcela quedó situada en el corazón de una selva enorme. Siquirres es un día de caminar pero a Siquirres se llega por entre la montaña por senderos profundos. Comen botar montaña. Se defendió como pudo de las culebras venenosas. Hasta que por fin una abra despejada con el borde de su frente edificó una casa que le costó mil quinientos colones. Allí acomodó a su esposa y a sus hijos. Situó voltando montaña. Hizo un pequeño potrero y por fin inició la primera plantación de sagú. Diez hectáreas sembró de sagú, yuca y árboles frutales. Y vino la producción. Fue cosecha más espléndida! En un galván rústico comen en almacenes, quintales y quintales de tallos de sagú. Y rústicamente también, inició la elaboración de éstos. Pero no sólo sagú produjo. También

produjo almidón de yuca de inmejorable calidad.

—Aquí interrumpimos la relación nosotros.

—¿Qué cantidad de almidón sacaba cada semana? —¿Qué cantidad de almidón? Precisamente aquí fué donde comenzó mi calvario. Yo estuve en condiciones de elaborar muchos quintales de sagú cada semana. Imagínese que cada hectárea puede producir de 15 a 20 quintales por año. Y yo con mis hijos habría podido sembrar muchas hectáreas. Pero para qué? Por dónde sacaba mi producto? No había camino. Con dolor de mi alma veía el producto de tantos esfuerzos y de tantas ilusiones a perderse allá por quintales dentro de mi rancho. Jugándome la vida y agotando mi salud, legraba salir de cuando en cuando con un saco de sagú y otro de almidón de yuca. Pero con esto no podía ni siquiera sostener a mi familia.

¿Y de qué vivió entonces y cómo cultivó su tierra?

—Ya le expliqué que yo había llegado a esta zona con diez mil colones. Pues esa suma la agoté al cabo de algunos años. Además, mis hijos me ayudaron con todas sus fuerzas y allí perdieron junto conmigo muchas energías.

¿Y no hizo usted ninguna gestión para que el Gobierno hiciera un camino?

—Muchísimas hicimos, por que en aquella zona no estaba solo yo. Había otros agricultores luchando y tropezando con las mismas dificultades. Vinimos a la capital, redactamos memoriales, pedimos, suplicamos. Pero nada! Nadie nos quiso oír. Y fué así como al cabo de once años de trabajo, tuve que vender mi parcela a don A. S. U. por la suma de setecientos colones y en abonos de veinticinco colones mensuales. Si no la hubiera vendido en esa suma y en esa forma, lo habría perdido todo. Sólo el señor A. S. que es persona sin urgencias económicas y que vive en la capital dedicado a trabajos profesionales podía tener interés en esa compra, pues en el mismo lugar tiene una finca que ahora ha ampliado y que algún día le adquirirá valor, cuando se construya el anhelado camino a Siquirres. Como ve usted, hice en mi finca una inversión de diez mil colones, trabajé junto con mis hijos once años y terminé vendiendo todo ese esfuerzo por setecientos colones y yo estoy reducido casi a la condición de un simple jornalero. Mis hijos mayores se han dispersado. Uno está en Honduras en muy malas condiciones. Me pide que lo auxilie para regresar a Costa Rica y yo no puedo auxiliarlo porque con dificultad gano para comer. Otros están trabajando como peones en los bananales. Y yo me gano la vida sacando hule de las montañas. Todas las mañanas me meto en el bosque

Atención, trabaja VIENE DE LA PAG. DOS.

las habitaciones de sus empleados y peones y proveerlos gratuitamente de mosquiteros adecuados.

Artículo 5º—Los dueños, arrendatarios, administradores o mandadores de las fincas situadas en las zonas palúdicas, estarán obligados a permitir en todo momento, la entrada a las autoridades sanitarias para que realicen las inspecciones y practiquen todas las obras que el Departamento de Ingeniería estime indispensable para el saneamiento del suelo inclusive la apertura y acondicionamiento de drenajes.

Artículo 6º—Las infracciones a este decreto serán sancionadas con multa de cinco a ciento veinte colones o el arresto equivalente sin perjuicio de llevar a cabo las obras indicadas en el artículo 5º con el auxilio de la policía de orden y seguridad.

Artículo 7º—Este decreto deroga y sustituye el Nº 13 de 2 de diciembre de 1930 y prevalece sobre cualquier disposición que se le oponga.

Dado en la Casa Presidencial—San José, a los siete días del mes de diciembre de mil novecientos treinta y nueve.

LEON CORTES

El Secretario de Estado en el Despacho de Salubridad Pública y Protección Social,

ALFONSO ACOSTA GUZMAN

Nº 19

Para los efectos del decreto ejecutivo Nº 18 de 7 de diciembre de 1939, y visto el informe del Departamento de Ingeniería Sanitaria de la Secretaría de Salubridad Pública y Protección Social,

El Presidente de la República

Decreta:

Artículo único.—Decláranse zonas palúdicas aquellas regiones del país situadas a una altura menor de cuatrocientos metros sobre el nivel del mar.

Dado en la Casa Presidencial—San José, a los siete días del mes de diciembre de mil novecientos treinta y nueve.

LEON CORTES

Salubridad Pública y Protección Social, El Secretario de Estado en el Despacho de

ALFONSO ACOSTA GUZMAN

Con entusiasmo sin...

VIENE DE LA 1ª PÁGINA—rior de la URSS. En síntesis, el compañero Ferreto reafirmó, a través de su discurso la línea de conducta que a propósito de los problemas mencionados ha venido manteniendo nuestro partido en las columnas de "Trabajo". La aprobación unánime del discurso pronunciado por el camarada Ferreto, puso de relieve la inutilidad de la campaña de calumnias que contra nuestro movimiento y contra el país del socialismo desarrolló el partido calderonista.

En segundo lugar hizo uso de la palabra el c. Mora, candidato a la presidencia del Bloque. Su discurso, que giró sobre la política de nuestro partido en relación con los problemas nacionales fué un severo y científico análisis de dichos problemas. Una vez más, el camarada Mora demostró con argumentos incontrovertibles la incapacidad de los actuales gobernantes para que con mi cuchillo y con mis espulones. Estoy viejo y cansado. Este trabajo por consiguiente, me resulta muy duro, pero tengo que realizarlo. Generalmente tengo una lata de hule en el día. Al dueño de la finca donde está el bosque tengo que pagarle dos colones por cada lata que obtengo. Luego esa lata de latex la vendo en Cartago a los fabricantes de capas de hule en siete u ocho colones corriendo de mi cuenta los gastos de transporte. En resumen, que a lo sumo me saco cinco colones diarios jugándome la vida a cada momento y estando obligado a vivir en una zona insalubre. No sé cuál es mi porvenir ni cuál el porvenir de mi familia. Esto es lo que más me affige. Me doy exacta cuenta de que es una mentira que un hombre con su trabajo honrado pueda llegar a consolidar una fortuna. Esto puede ocurrir, pero por excepción y no con los agricultores campesinos. Nosotros,

enfrentarse a los diferentes problemas económicos y sociales que confronta la República y la aún menor capacidad, para enfrentarse a los problemas del futuro, del Dr. Calderón Guardia y del grupo de politiqueros inescrupulosos que lo rodean. Mora precisó la gravedad de la situación económica que se avecina con motivo del estallido de la guerra y censuró duramente a los hombres de gobierno y al partido oficial por no haber hecho nada ni dar muestras de quererlo hacer en el futuro, por conjurar la terrible crisis que se ha comenzado a sentir. Una ovación unánime dió aprobación al discurso del c. Mora.

No deseando hacer más extensa esta crónica de la brillante jornada del domingo, vamos a terminar, felicitando a los compañeros Cabezera, Carvajal, Mata, Carballo y demás militantes de nuestro Partido en Puerto Cortés por el éxito obtenido.

que somos los que más nos sacrificamos por la República estamos totalmente desarmados. Los políticos no se ocupan de nosotros salvo en los períodos de elecciones. Los Gobiernos derrochan los dineros del pueblo en obras de relumbrón y hacen muy poco por los agricultores. A lo sumo ayudan a los agricultores ricos, a los gamonales que ponen dinero para las campañas políticas. Pero a los demás nos dejan asfixiados, imposiblemente. Nosotros generalmente trabajamos para el Gobierno porque nos obligan a pagar tributos muy altos. Lamento haber visto todas estas cosas tan tarde. Y lamento más que los demás campesinos no vean la situación con la claridad con que yo la veo. Sin embargo, tengo fe en el futuro. Espero que Costa Rica llegará a darse un gobierno realmente popular que la dignifique y la salve económicamente.

Primera gran reunión al aire libre.

VIENE DE LA 1ª PAG.— Por allá un joven honrado pero ingenuo que engañado por los "vivos" de su partido gastó todos sus escasos haberes en hacer calderonistas y a quien hoy han dejado con los palmos de narices.

Más acá un doctor que ha dedicado los tres últimos años a empujar la candidatura del Doctor Calderón bajo la promesa de una diputación y a quien hoy con cualquier pretexto, con el de una borrachera por ejemplo, lo han dejado en la luna de Valencia etc. etc. Así es que mientras la cam

paña calderonista duerme el sueño de los justos en la provincia de Alajuela los dirigentes se despellean entre sí... Y mientras unos reclaman los pagarrs adelantados, otros recogen firmas entre sus simpatizantes y el de más allá se agarra desesperadamente de los pantalones de Otto que es el hombre fuerte etc. etc. En fin, que se armó un broncón de todos los diablos!!! Un verdadero pedito de perros hambrientos de los que no van a quedar pero ni los rabos.

Así sea en alivio y descanso del pobre pueblo de Alajuela.

El campesinado...

VIENE de la Pág. 1a.— ses y para que rechazaran la demagogia de los profesionales de la política.

Al terminar la reunión una gran cantidad de ciudadanos se acercaron a felicitar a nues

tros compañeros y a expresarles sus imprevios por el Bloque de Obreros y Campesinos. No queremos terminar esta breve reseña sin enviarle un saludo fraternal al c. Solano por su eficaz colaboración en la preparación del mitin.

Cuál es la razón de un emprés...

VIENE DE LA PAG. DOS. recer como nación independiente, interesándose en llevarla a las condiciones—ya nada dista—en que está colocado Puerto Rico.

Para traer razones a cuento, quiero referir que cuando el Sr. Vicente Vita al frente del Banco Nacional de Nicaragua luchaba por solucionar la cuestión económica que estaba al derrumbarse, intereses personales dieron por tierra con la labor del hombre que había puesto su voluntad y su saber al servicio de la Patria, y llevaron al Banco Nacional a un "experto" norteamericano, que al servicio de Nicaragua no puso más que la exactitud matemática con que cobraba su crecido sueldo. Más, retrogradando un poco en sentido cronológico y en auxilio de mi tesis, he de agradecer que los mismos intereses criollos y la influencia del "amigo del Norte" hizo que fracasasen las atinadas observaciones y hasta los valiosos servicios que en beneficio de los nicaragüenses pudo haber prestado entonces el economista don Tomás Soley Güell. Y ahora, con semejantes antecedentes y cuando la economía del país ha entrado en una etapa desastrosa, se nos viene a decir, que se ha conseguido un EMPRESTITO DE DOS MILLONES DE DOLARES, CON UN PLAZO DE SIETE AÑOS Y CON UN INTERES DEL 5% y al referirse a esta transacción el Jefe de Nicaragua, acusando desconocimiento hacedario bate palmas por que le fué dado el susodicho empréstito, sin más RESPALDO QUE EL CREDITO DEL ESTADO.

Al observar las declaraciones que sobre el particular hace el General Somoza en el referido manifiesto, surge esta cuestión: O el Presidente Roosevelt ha sorprendido al Jefe de Nicaragua, haciéndole creer en una mentirosa cooperación o el Presidente Somoza, haciendo abstracción del verdadero fondo del Tratado agarra este motivo y dan dolo cierto giro, lo aprovecha como simple especulación política. Si lo último es así yo creo que estas maniobras no entran ya en la conciencia de un pueblo que está a punto de convertirse en nómada, dada la precaria situación material en que lo han colocado.

Tales las conclusiones que podemos sacar de las razones expuestas en el referido manifiesto dado por el Presidente Somoza, puesto que estando Nicaragua HIPOTECADA con los Estados Unidos mediante el famoso tratado Bryan Chamorro, QUE AHORA ES BANDERA DEL EJECUTIVO NICARAGÜENSE, y teniendo nuestro amigo del Norte" el

90% de ingerencia sobre la CANALIZACION DEL RIO SAN JUAN, no creemos jamás en la sinceridad de un Estado Imperialista por excelencia y entonces habremos de exclamar como BOLIVAR: "Los Estados Unidos parecen haber sido puestos por la Fatalidad en el nuevo mundo para causar daños a América en nombre de la libertad".

Sr. H Director de "TRABAJO". Presente.

Estimado señor: Dos de los diarios de esta le negaron publicidad a esa protesta que como buen nicaragüense me he visto obligado a formular por la "cooperación" del gobierno de Estados Unidos al de Nicaragua.

Mucho agradezco a Ud. si interpretando el sentir del PUEBLO DE NICARAGUA se sirve publicar mi mencionada protesta adjunta.

Del Sr. Director muy atentamente

HERNANDEZ SEGURA

DON RAUL GURDIAN...

Raúl, el Congreso conoce y aprueba el contrato de Aceites Vegetales de Dr. Garrido Canabal del cual es abogado.

13—Por influencia de don Raúl, se manda al Congreso una reforma favorable a los almacenes de depósito de uno de los cuales es principal dueño.

14—Por influencia de don Raúl se está arreglando en la Casa Presidencial el Contrato con las Compañías eléctricas, de las cuales es abogado, Llegará el milagro de don Raúl hasta ponerle medidor a cada costarricense? Y todavía algunos dicen que es "Sato".

Efectos Electorales CANTON DE OSA COLOR ROJO

Presidentes efectivos: Rubén Cabezera Mata, Guillermo Carvajal Quirós.

Secretario: Alberto Menéndez.

Tesorero: Leonidas Carballo J.

Vocales: Guillermo Carvajal Zúñiga, George Alexander, Francisco Gutiérrez O.

FOLLETOS A LA VENTA

Manifiesto Comunista C 0.50

El Socialismo y la guerra por Lenin 0.50

Principios de Comunismo por Engels 0.15

El pacto de no agresión entre la URSS y Alemania por Motowil 0.15

Entenderse con Carmen Lyra